

Hermida del Llano, Cristina; Castilla Urbano, Francisco; Gutiérrez Simón, Rodolfo; Sánchez Cuervo, Antolín (Coordinadores), *Filosofías de la paz y crítica de la guerra* en Iberoamérica, Madrid, Dykinson libros, 214 págs.

Paula Amo Ortega
Universidad Complutense de Madrid 

<https://dx.doi.org/10.5209/rpub.103419>

Este libro colectivo reúne las aportaciones de los participantes en las XVI Jornadas Internacionales de la Asociación de Hispanismo Filosófico (AHF) “*Filosofías de la paz y crítica de la guerra*”, celebradas durante los días 22, 23 y 24 de marzo del año 2023 en la Universidad de Alcalá de Henares, en Madrid.

Bajo la coordinación de Cristina Hermida del Llano, presidenta de la AHF a fecha de la celebración del evento, Antolín Sánchez Cuervo, actual presidente de la AHF, Rodolfo Gutiérrez Simón, actual secretario de la AHF y Francisco Castilla Urbano, de la Universidad de Alcalá, se ofrecen en este volumen los escritos de las ponencias que a continuación mencionaremos. El hilo conductor de todos ellos es el de ofrecer, desde distintas perspectivas –teoría literaria, crítica feminista, educación, derecho–, una visión sobre las problemáticas actuales del mundo Iberoamericano con el fin de esbozar posibles caminos hacia la paz.

“El discurso de las armas y las letras de El Quijote”, escrito por Manuel Herranz Martín, profesor en la Universidad Autónoma de Madrid (UAM), abre esta obra proponiéndonos una reflexión acerca de cómo cualquier persona sufre las consecuencias de la guerra, independientemente de cuál sea su posición en la sociedad y de las alternativas posibles hacia la paz, todo ello tomando como punto de partida este discurso pronunciado por Don Quijote.

María Cristina Pascerini, investigadora de la UAM da cuenta en su artículo “Las consideraciones sobre la paz en el Diálogo de Mercurio y Carón de Valdés” de la influencia de Erasmo en el tratado, especialmente en lo relevante al planteamiento del problema del buen gobierno.

En “La guerra como problema de conciencia en Francisco de Vitoria”, la profesora de la Universidad de Salamanca (USAL) María Martín Gómez ofrece una visión de la postura que Francisco de Vitoria adoptó frente al problema de la guerra, de la moralidad en ella y del fin de la justicia. Además, se hace cargo del problema de la colonización y de la desobediencia civil, planteando la pregunta de si, como ciudadano, se debe siempre obedecer al rey o si, por

el contrario, puede haber situaciones en las que lo correcto sea no hacerlo.

Luis María Cifuentes Pérez, profesor de la UAM, comienza su artículo “Una mirada kantiana sobre Iberoamérica” con el tópico kantiano de que la paz perpetua no es la paz de los cementerios. Tras presentar el cosmopolitismo que Kant desarrolla en su obra *Sobre la paz perpetua*, publicada en 1795, como un antecedente tanto de la Sociedad de Naciones como de la ONU, se intenta aplicar los temas principales del tratado a la situación actual de Iberoamérica.

En el escrito que lleva por título “Filosofía, medicina y legislación: Ramón López Mateos y sus Pensamientos sobre la razón de las leyes (1810)”, el profesor de la UAM Ángel Casado Marcos de León expone cómo este médico y filósofo tendió puentes entre ambas disciplinas impulsado por la confianza en el progreso ilustrado propio de la Europa de la época. De esta visión se desprenderá una concepción muy particular tanto de la ciencia médica como de la filosofía.

El profesor del IES Séneca de Córdoba y perteneciente a la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, Miguel Ángel López Muñoz, se hace cargo del tema del sufragio femenino en el artículo “Libertad de conciencia y sufragio femenino español”. Primero, ofrece una gran exposición histórica de la cuestión, donde la proclamación de la Segunda República en España en 1931 resulta un acontecimiento clave para, después, proponer una reflexión acerca de los matices y contradicciones de la cuestión.

En “Jaume Serra Húnter, un filósofo contra la barbarie de la guerra”, Jordi Jiménez Guirao, investigador FPU en el Instituto de Filosofía del CSIC, ofrece una visión de la postura adoptada por la Escuela de Barcelona frente a la guerra y, particularmente, de este autor que destacó por su compromiso con la República, su defensa del pacifismo y por su reivindicación del intelectualismo como respuesta a la barbarie. Por medio de un recorrido por su producción intelectual, este artículo nos ofrece una introducción a su pensamiento político y filosófico que nos ayu-

dan a entender cuál fue su posición durante la contienda.

El profesor de la Universidad de Murcia Rafael Pérez Baquero realiza una exposición de algunos de los aspectos principales del pensamiento filosófico de Juan Larrea en "De la guerra civil al advenimiento del nuevo mundo: la utopía en la filosofía de la historia de Juan Larrea". El autor declara una crisis de la racionalidad occidental y, sobre ello, apunta las posibles conexiones que podrían establecerse entre el encuentro con el Nuevo Mundo y la guerra civil española, todo ello bajo la lógica de una dialéctica hegeliana con la que continuamente problematiza. Además, cabe notar la influencia que el exilio que personalmente Larrea vivenció en América tuvo en algunos puntos centrales de su pensamiento.

Continuando por la senda de los pensamientos del exilio, Jorge Valle Álvarez de la USAL ofrece en "Por una «razón armada»: María Zambrano en la guerra de España" la defensa que la autora hace en su texto *Los intelectuales en el drama de España* (1937) de una razón combativa, armada y comprometida con el pueblo. En este escrito, Zambrano apunta a la necesidad de que el intelectual renuncie a su privilegio burgués desde el cual se puede permitir observar los problemas desde arriba. En esta línea, critica las posturas que Unamuno, Ortega y Gasset y Gregorio Marañón adoptaron frente al conflicto.

Zambrano alude a que la representación de Palas Atenea siempre incluye lanza y casco, símbolo de la inteligencia armada. *Los intelectuales en el drama de España* es, a menudo, considerado como una obra de juventud de Zambrano y, como tal, muchas lecturas apuntan a ciertos matices propagandísticos en ella, sobre todo si lo comparamos con el contenido de otras obras de madurez, como *Hacia un saber sobre el alma* (1950).

Enrique Linares Salgado, profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) enumera en "¿Qué significa hoy descolonizar la filosofía en Ibero-América?" la tesis de que la descolonización de la filosofía iberoamericana requiere mantener el castellano y el portugués como lenguas francas, pero impulsando al mismo tiempo la diversidad lingüística y la superación crítica de ciertas ideas y valores que siguen anclando el pensamiento a los esquemas del dominio colonial. Siguiendo a Nicol y Ortega, el fin es dilucidar si es posible una filosofía iberoamericana universalista que aporte preguntas originales a la comunidad filosófica mundial o si, por el contrario, está sentenciada al provincialismo por las singulares y particulares características históricas y culturales. ¿Es posible un pensamiento iberoamericano formulado en clave universal?

Alberto Lázaro, profesor de la Universidad de Alcalá, explora en "La imagen de España en la narrativa bélica contemporánea" el fenómeno de la publica-

ción de obras literarias escritas en inglés ambientadas en la Guerra Civil española y las implicaciones políticas que en él pueden apreciarse atendiendo a grado de veracidad o realismo que estas obras ofrecen.

La filosofía política del pensador colombiano Guillermo Hoyos Vásquez (1935-2013) es analizada por el profesor de la Universidad Complutense de Madrid (UCM) Enver Joel Torregroza Lara en el artículo que lleva por título "Filosofía colombiana frente a la violencia en el pensamiento de Guillermo Hoyos Vásquez". Su propuesta, con la que se hizo cargo de la crisis política colombiana de su tiempo, marcada por la guerra, la violencia y el narcotráfico, desde una perspectiva educativa y, por lo tanto práctica, puede ser tomada de ejemplo para afrontar los problemas de nuestro tiempo.

En "De Juan de Velasco al buen vivir: una educación para la persona ecológica", María del Carmen Lara Nieto y Pablo Bartolomé Lara Lara, de la Universidad de Granada (UGR) y la UAM, respectivamente, describen una propuesta de sociedad definida como "Sumak Kawsay", concepto originado en la cultura de los pueblos indígenas de Ecuador y que puede traducirse como "Buen vivir". La cosmovisión indígena e hispanoamericana de la actualidad consiste en un constitucionalismo que pretende responder a problemáticas globales desde una complejidad de aristas sociales, económicas, educativas y políticas, alberga contradicciones. Siguiendo el pensamiento de Juan de Velasco y la línea del Humanismo Ilustrado, se proponen algunas posibles vías para pensar en el problema ecologista.

En "La memoria como justicia. Propuesta y problematización de una Justicia Restaurativa para el caso de España", el profesor de la Universidad Internacional de la Rioja (UNIR) indaga en la posibilidad de establecer una justicia para el caso específico de las víctimas de la guerra civil española que parte desde la memoria restaurativa en vista de que los procesos relativos a estos casos han demostrado ser en un gran número de ocasiones insuficientes.

Por último, Andrea Luquín Calvo de la Universidad Internacional de Valencia (VIU) cierra el volumen con su artículo "Rupturas e interpellaciones del feminismo decolonial: modernidad, género y subjetividad políticas", donde apunta a la problemática que encierra el hecho de que el feminismo, al ser creado en un ambiente de producción universalista por mujeres occidentales, deja fuera a las colonizadas de forma que lo que en un principio debería ser liberador termina por convertirse en otro mecanismo de opresión para ellas. Siguiendo las aportaciones de autoras como Spivak o María Lugones, Luquín Calvo expone algunas de las principales contradicciones y posibles vías de solución de este asunto.